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ÉDITORIAL 

Par David Cuenca Chamorro, c.s.v. 
Tout n`est pas mauvais au Pérou. La bonne nouvelle vient du monde de l`éducation! Dans 
l`évaluation du recensement d`étudiants de 2014, pour la 2ème année de primaire, les 
garçons et filles ont atteint un niveau satisfaisant en compréhension de lecture et en 
mathématiques. Ce qui signifie une augmentation de 11 et 9 points respectivement, en 
comparaison avec les résultats de 2013. 

Pour les Viateurs du Pérou ces résultats sont doublement agréables, étant donné que 
cette augmentation s`est réalisée surtout dans les collèges publics de zones populaires, 
même en surpassant les collèges privés. 

Continuer  l`engagement dans l`éducation des enfants, adolescents et jeunes, surtout 
dans les secteurs publics, comme option pastorale conjointement à d`autres forces 
sociales et ecclésiales, rend vraiment pertinent le charisme légué par le P. Querbes. C`est 
dans cette même ligne que s`inscrit la nouvelle œuvre viatorienne du Pérou, le Centre de 
Stimulation Précoce « Viatorcitos ». Il donne une attention spéciale aux enfants des deux 
sexes depuis 6 mois jusqu`à 3 ans pour les accompagner dans leur croissance. 

Dans un autre domaine, nous avons reçu avec grande joie la nouvelle des décrets qui 
reconnaissent comme martyrs Monseigneur Oscar Romero, Archevêque de San Salvador, 
et les 3 prêtres en mission au Pérou : Alessandro Dordi (italien), Michal Tomaszek y 
Zbigniew (polonais). De Mons. Romero on retient spécialement su vie, son exemple 
prophétique d` engagement avec son peuple. Mais l`Église péruvienne reconnaît aussi la 
fidélité à Dieu et à son peuple  de la part des 3 prêtres martyrs de Ancash.  

   Bon commencement d`année scolaire 2015! 

 

 

 

Salutations amicales du Pérou! 
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NOUVEL ENGAGEMENT DES ASSOCIÉ/ES 

Le dimanche 15 février nous avons vécu une célébration très significative. Lors d`une Eucharistie 
présidée par le père Claude Chouinard, neuf  laïcs se sont engagés pour un an à vivre leur vie 
chrétienne selon le charisme des Viateurs. De cette façon se constitue la Communauté Viatorienne 
du Pérou. 
La célébration s`est réalisée au collège Fe y Alegria, dirigé par le frère Ronald Guerra Lavi, qui nous 
a accueillis en toute fraternité et amitié. Après la messe nous avons partagé quelques hors-
d’œuvre et la musique sema la joie dans l`assemblée. Qui sont-ils? 

Adela DEXTRE  Elle est la secrétaire paroissiale de la 3ème zone de la 
paroisse Christ-Fils-de-Dieu de Collique. Elle a participé à des clubs de 
mères avec une ONG. Elle est originaire de Pueblo Libre, dans la région 
d’Ancash. Pendant plus de 20 ans, elle a été animatrice de la catéchèse 
familiale. Depuis l'année dernière elle a initié des études théologiques 
avec Yeny Vasquez pour laïcs à l'Institut supérieur d'études téléologiques. 
Un de ses qualités est la lecture. Elle sait se faire respecter dans ses 
principes. Elle est une grande valeur dans notre communauté.  

 

Ana maria VIVANCO: Elle est professeur de religion à l'école secondaire. 

Également très active dans sa paroisse, elle est une femme persévérante 

qui sait faire face aux difficultés qu’elle rencontre sur son chemin. Elle va 

de l'avant. Elle a vu avec joie le renouvellement de son contrat comme 

enseignante, dans un climat scolaire toujours difficile et instable. 
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 cadeladex@hotmail.com 

anamariavivanco@hotmail.com 

Le 15 février 2015: premier engagement d’un an 

des associés-ées dans la chapelle du Collège Fe y 

Alegria 11 

Le 5  novembre 2014, le Supérieur provincial et 

Yvon Rolland avec les futurs associés-ées, chez 

Consuelo Martínez    

mailto:cadeladex@hotmail.com
mailto:anamariavivanco@hotmail.com


Consuelo MARTINEZ Psychologue clinicienne, elle a également fait une 

formation en psychopédagogie. Son mari, Sósimo appuie son engagement 

comme associée. Ils ont un fils. Elle collabore de très près au Centre de 

Stimulation pour les enfants « Viatorcitos » de Collique. C’est une personne 

très engagée dans ses amitiés et dans la communauté. Professionnellement 

elle a acquis une bonne expérience, ce qu’elle partage avec ceux qui en ont 

besoin. 

 

  

Ruben VEGA:  Il s’est formé comme « communicateur social » et il a travaillé 
à la Radio Saint-Viateur dans les 'années ‘90. Il a également participé à une 
coopérative de production que le père Claude Chouinard avait organisée. 
Très jeune il s’est engagé dans son milieu et il a acquis une grande 
expérience professionnelle, entre autres dans le champ du social. 

 
 
 
Yeny VASQUEZ: Secrétaire de profession, elle est coordinatrice de la 
communauté viatorienne. Elle a deux enfants et son mari, Segundo, est 
également associé. Elle a décidé d'étudier la théologie le samedi à 
L’Institut supérieur d’études théologiques- ISET. EIle s’est engagée dans 
sa paroisse où elle a commencé très jeune avec les Viateurs. 
Aujourd'hui, avec son mari, elle continue toujours dans le groupe de 
préparation au baptême. Elle aimerait un jour travailler dans le domaine 
social pour être davantage au service des autres. Elle veut continuer à 
étudier parce qu’elle sent le besoin d’acquérir davantage de 
connaissances pour appuyer la croissance de notre communauté. 
 

Beatriz VASQUEZ: Ministre de l'Eucharistie dans le secteur de la paroisse 
appelé ‘Nueva Esperanza’, elle est une femme au foyer. EIle est très 
impliquée dans les visites aux malades de la paroisse. Elle distribue la 
‘Lettre à la communauté’ tous les mois et elle vit l'expérience de la ‘Maison 
de prière’ chez elle. Beatriz est une femme très gentille, attentive, et prête 
à nous partager son expérience de la vie. 
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 brudapa10@hotmail.com 

rubenvegam@yaho

o.es 

yeny_2667@hotmail.com 
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Nicolaza MORALES: Engagé dans la catéchèse familiale de la 
paroisse, l'industrie Nueva Esperanza, participe également à la 
Légion de Marie. Il fait partie du service des maisons de prière. 
Il a son stand dans la zone du marché Collique 3ème. Il est 
engagé dans l'administration de la 3e zone de marché et 
travaille à la solidarité entre tous les partenaires.  

 

 

 

 

Alberto CÁRDENAS: est un maçon et travaille à la construction et 
comme soudeur. Il est le père d'une grande famille de sept enfants. 
Pendant de nombreuses années, il s’est engagé dans sa paroisse, 
Christ Fils de Dieu, dans la 3ème Zone de Collique. Dans son travail 
pastoral il est responsable et rends de nombreux services. Il a été 
formé par le frère Alban Malo, ce qui signifie beaucoup dans le sérieux 
de son engagement. 

 

 

Segundo MENA:   conjoint de Yeny, 
c’est un travailleur infatigable dans COBRA, une entreprise 
embauchée par la compagnie d'électricité de l'État, Edelnor. Ils se 
spécialisent dans l'éclairage public. Il nous réjouit beaucoup lors de 
fêtes et anniversaires. Il est toujours disponible pour tout sorte de 
services dans son quartier, où il est très respecté et aimé. Il est 
attentif, serviable et responsable. Il soutient Yeny dans le 
programme de préparation des enfants pour le baptême. 
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INAUGURATION DU CENTRE DE 
STIMULATION « VIATORCITOS » 

Ce projet muri depuis plus d’un an 
par l`équipe du  Centre Saint Viateur 
de Collique se fait réalité. 
L`inscription a rejoint plus de  40 
enfants entre 6 mois et 3 ans. Ce fut 
en effet un grand travail d`équipe. 
La maison de Santa Rosa de la 3ème 
zone a dû être transformée quelque 
peu pour recevoir ces enfants avec 
tous les services nécessaires. Nous 
remercions monsieur Santos qui en 
fut l`habile maître d`œuvre. 

L`inauguration a eu lieu le 7 mars 
avec le Père Javier Quiroz, jésuite, 

comme parrain. Les activités sont commencées 
depuis le lundi 9 mars. Nous souhaitons bien du 

succès à toute l`équipe et beaucoup de joie 
en travaillant avec ces enfants et leurs 
parents.        (Un article très intéressant dans 
le National Geographic en espagnol, janvier 
2015, vol 36, numéro 1, pp. 16-35 nous parle 
de l`énorme importance de la stimulation 
des enfants de 0 à 12 mois et dans quel 
esprit le faire).  

 

 

 

REFLEXIONS SUR LE DÉBUT D’UNE 
INSERTION  

Quand quelqu`un arrive à une nouvelle place, il a dans la tête l`adage « Au commencement ou 
dans la première année, voir et se taire, afin de ne pas choquer personne ». Même si c`est un 
refrain populaire basé sur la prudente sagesse de plus  de mil ans, je ne crois pas que cela reflète 
la vision d`un religieux consacré qui se sent appelé par Jésus à former avec d`autres frères une 
communauté de foi, de vie et de mission. 

5 

NOUVE
L 
ENGAG
EMENT 
DES 
ASSOCI
É/ES 

Le 
dimanc
he 15 
février 
nous 
avons 
vécu 
une 
célébra
tion 
très 
signific
ative. 
Lors 
d`une 
Euchari
stie 
présidé
e par le 
père 
Claude 
Chouin
ard, 
neuf  
laïcs se 
sont 
engagé
s pour 
un an à 
vivre 
leur vie 
chrétie
nne 
selon le 
charis
me des 
Viateur
s. De 
cette 
façon 
se 
constit
ue la 
Comm
unauté 

par Metxu Salazar, c.s.v. 

Juan Vilcabana, David Cuenca, le “parrain” 

Javier Quiroz s.j., Ronald Guerra et Karen 

Lezma, la directrice générale. 

Au centre de la photo: Consuelo, Ronald, 

Mariluz, Javier, Karen, Carla, Katy, Jésica et les 

auxiliaires, le jour de l’inauguration. 



 

Avec ma vision théologique de la vie religieuse j`essaie 
d`apporter mes dons, mon expérience, mes illusions et 
espoirs, en définitive ce que je suis, dans la récréation 
de la communauté et dans la mission que porte en ses 
mains toute la communauté viatorienne. Les membres 
de ma communauté qui m`ont accueilli en toute amitié 
et chaleur n`est pas un groupe de gens privilégié, choisi 
pour sauver le monde en marge des autres, ce n`est pas 
un groupe de parfaits. Ils sont un symbole, un 
instrument pour servir l`avènement du Royaume de 

Dieu, à partir du charisme viatorien.  

Après  plus de 15 jours, et après avoir passé presque 5 
ans et demi dans la mission de la Fondation du 

Honduras, je me vois encore dans la phase d`adaptation.  Grâce à Dieu ça ne me coûte pas trop, et 
pour ma part j`essaie de faire des pas pour m`inculturer un peu plus dans la réalité péruvienne. 

Pendant ces 2 premières semaines de séjour je me suis imbibé de la réalité éducative du collège Fe 
y Alegria 11 de Collique, étant donné que ce sera  la plateforme principale qui me servira pour 
contribuer avec mon grain de sable à la mission de la communauté. A part cela, j`appuierai ou 
travaillerai dans d`autres tâches pastorales o communautaires qui se préciseront avec le temps.  

Enfin, je voudrais remercier tous les   Viateurs  qui, dans les décades précédentes, ont semé avec 
générosité et enthousiasme les semences qui fructifieront, je n`en doute pas, dans notre milieu. 

EN AVANT AVEC LA COMMUNAUTÉ 
CUTERVINA ! 

 

    Par Barthélemy Kouassi, c.s.v. 
Je commence ma deuxième année de présence au Pérou. J’ai vécu un 
temps de formation intéressant et utile pour les futurs 
accompagnateurs et accompagnatrices du processus de formation 

initiale à la vie religieuse à la Conférence religieuse du Pérou à  Lima. Ensuite on m’a demandé 
d’aller appuyer le père Claude Chouinard à  la mission viatorienne de Cutervo (Département de 
Cajamarca, Pérou). Les vacances de trois mois m'ont donné l'occasion de réviser tout ce que j’ai 
appris et de me lancer dans les nouveaux défis, les exigences de l’engagement qui m’attend. 
J’aurais voulu en ce sens  aller à l'école du généreux père José María Legarreta qui est retourné en 
Espagne ... A propos de l'école Fe y Alegria 69, aujourd'hui, le 2 Mars, nous avons commencé une 
série de réunions avec 40 éducateurs-trices. Avec joie, j’ai fais la connaissance des enseignants et 
j’ai pu ainsi échanger  sur la vie éducative de cette prestigieuse institution d'enseignement ... j’ai 
été présenté par le PDG, mon compagnon de la communauté, Claude Chouinard, csv. Certaines 
orientations ont donné le coup d’envoi des travaux de la journée: des horaires précis, la 
configuration des cellulaires sur le mode vibreur et le principe du respect des opinions. Ce qui m’a 

Un moment de joie: Metxu Salazar, Benito 

Tremblay, David Cuenca y el amigo de 

siempre, Carlos Muñoz- 28 de febrero 2015 
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marqué de cette journée fut la vidéo de l'histoire du Père José María Velaz (1910-1985) espagnol 
né au Chili et jésuite. Il est le fondateur des collèges  Fe y Alegria en 1955 au Venezuela. J’ai 
découvert qu'il y a une relation énorme entre le charisme viatorien et l'inspiration de ce jésuite 
totalement dédiée aux défavorisés dans l'éducation de la foi. Comme Querbes, notre saint père 
fondateur, il a été inspiré par les réalités de son époque: l'analphabétisme et les nombreuses 
misères ... Aujourd'hui, nous sommes appelés à nous engager dans la foi, convaincus que «la plus 
grande forces transformatrices du monde est l’éducation fondée sur l’amour ».  Selon les mots de 
notre fondateur, l'important c’est  « Laissez venir à moi les petits et de les aimer.» 

 
Je conclus en disant que je vais essayer d'être moi-même, toujours ouvert au Dieu de Jésus-Christ 
et aux autres, en particulier les faibles et les nécessiteux de mon environnement. J’ai pour devise 
cette année: « toujours aller de l’avant et en communion avec ma communauté ». Je vous 
remercie de me soutenir avec vos bonnes pensées, les prières et les messages d'encouragement 
!!! Frère Barth, de Cutervo. 

 

LE GRAND CHANGEMENT À CUTERVO 
par Claude Chouinard, c.s.v. 

 Au niveau de tout le Pérou, au cours de l`année 2015, 1000 collèges 
du secondaire furent sélectionnés par le Ministère de l`Éducation pour 
le « grand changement ». Notre collège Fe y Alegria 69 est l’un de 
ceux là.  

En quoi consiste ce 
changement? Nos élèves 
de secondaire, à partir du 
9 mars 2015, auront  une 
« Journée complète 
d`études » (collège JEC-Jornada Completa de Estudio), 
c`est- à -dire matin et après- midi. Ils ne viendront 
plus au collège seulement de 7.30 à 12.30 sinon qu`ils 
viendront aussi dans l`après-midi de 2.00 à 4.15, avec 
une possibilité d`ateliers de 4.30 à 6.30. 

Enfin les jeunes pourront donc profiter adéquatement du temps disponible pour une meilleure 
préparation de leur futur. Il est à espérer que tous le prendront avec joie!!! 

Pour les curieux : http://apegoasombro.blogspot.com.es 

Catherine l`Ecuyer a étudié le Droit à l`Université Laval du Canada (1997). Elle détient une  Maîtrise  de IESE 
Business school (2004) et  une autre  maîtrise d`Investigation de l`Université Internationale de Catalogne 
(2012). En 2006 elle commence à investiguer et à diffuser des thèmes en relation avec l`éducation, entre 
autres, l’importance de l`émerveillement dans le processus d`apprentissage. En 2010 elle mousse le projet 
Apego-Asombro, en nomination pour les Prix Proteus d`Ethique comme projet éducatif pour cette même 
année. Elle a un blog qui publie des idées en relation avec ce thème très important en éducation.  
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http://apegoasombro.blogspot.com.es/


LA MAITRISE EN EDUCATION : félicitations 
au confrère RONALD GUERRA LAVI. 

Le samedi 28 Février 2015 notre frère, Ronald guerre Lavi a vu couronner son travail par la 
maîtrise en éducation à l'Université Mayor Nationale de San Marcos, à Lima. Après deux ans 
d'efforts, étant directeur de Fe y Alegria 11 Collège, Ronald a mis beaucoup d'énergie pour 
atteindre cette reconnaissance de sa formation. Nous lui souhaitons un parcours très heureux en 
éducation, comme pour tout bon Viator. 

 

Le digne Maître en éducation avec sa professeure 

présidente et le parrain de la promotion “Paolo Freire”-2015. 

 

 

 

 

 

 

 

 

8 
NOUVE
L 
ENGAG
EMENT 
DES 
ASSOCI
É/ES 

Le 
dimanc
he 15 
février 
nous 
avons 
vécu 
une 
célébra
tion 
très 
signific
ative. 
Lors 
d`une 
Euchari
stie 
présidé
e par le 
père 
Claude 
Chouin
ard, 
neuf  
laïcs se 
sont 
engagé
s pour 
un an à 
vivre 
leur vie 
chrétie
nne 
selon le 
charis
me des 
Viateur
s. De 
cette 
façon 
se 
constit
ue la 
Comm
unauté 

Ronald Guerra Lavi avec son père Adriano 

Guerra à sa droite, son frère Manuel Ocnin et la 

belle sœur Floripes Renjifo. 

Je rêve qu’un jour 

l’éducation éveille la 

même passion que le 

fútbol dans notre 

pays ! (ou le hockey…) 

Anonyme 

 

Un appel ... 
Dis-moi que oui, et je cueillerai tous mes fruits et je vais te les porter 

dans des paniers pleins, dans ta cour, même si certains sont trop mûrs et 
d'autres sont encore verts; car sa charge lui pèse beaucoup à la saison, 

et la flûte du berger déjà se plaint dans l'ombre. 
Le vent agité de mars irrite, fastidieux,  l‘onde langoureuse avec son 

murmure; le jardin a produit tout son don; et dans le crépuscule fatigué, 
ton appel vient de ta maison, par le soleil couchant sur la rive. Dis-moi 

que oui, et je vais donner ma bougie dans le vent de la rivière! 
Quand j’étais jeune, ma vie était comme une fleur, comme une fleur à 
qui rien ne lui importait de perdre un feuillet de son trésor, lorsque la 

brise du printemps venait demander à sa porte. 
Maintenant que meurt ma jeunesse, ma vie est comme un fruit, un fruit 
en lequel  rien n’est de trop et elle aspire se donner tout d’un coup avec 

sa charge entière de douceur. R. Tagore 

 

 

Mise en page: Benoît Tremblay. Photos :Noémi, Sósimo 

https://www.facebook.com/LaBioguia/photos/a.105017012881056.3271.104438892938868/749410141775070/?type=1
https://www.facebook.com/armida.santiagogregorio?fref=nf

